

令和2年 9月定例教育委員会議 会議録

□開催日時 令和2年 9月17日（木）13時30分～

□開催場所 役場会議室

□出席委員 教育長 田邊 彰宏 職務代理者 石井 英正
委員 小倉 弘 委員 宗像 育美

□教育委員会事務局・関係職員

小学校校長 森 茂 中学校校長 池田 幸則
こども園園長 相座 豊 教育次長 工藤 正勝
主幹 小林 美幸 主任 吉田 智一

□傍聴人 なし

1. 教育長挨拶

2. 会議録署名委員の指名

□ 田邊教育長 会議録署名委員の指名ですが、石井職務代理者、宗像委員にお願いします。

3. 前回の会議録の承認 石井職務代理者、小倉委員、承認

4. 報告事項

- (1) 教育行政報告
- (2) 幼児・児童・生徒（指導）の状況報告について
- (3) 各種社会教育事業の取組み状況について
 - ①第2回中頓別文化塾について
 - ②第41回町民駅伝大会について
 - ③令和2年度中頓別町芸術文化公演について
 - ④放課後子どもプランの活動状況について

5 議案

議案第1号 教育長職務代理者の指定について

議案第2号 平成31年度中頓別町教育委員会の活動状況に関する点検・評価報告について

6 協議事項

- (1) 10月定例教育委員会議の日程について

7 その他連絡事項

- (1) 令和3年度宗谷管内公立小中学校教職員人事異動に係る調書について
- (2) 第3回中頓別文化塾について
- (3) 中頓別町夢と希望を感動体験事業「プロ野球観戦ツアー」について
- (4) 第2回竹細工教室について
- (5) 2020中頓別町民文化祭について
- (6) 町月間行事予定について

4. 報告事項

(1) 教育行政報告

□田邊教育長 教育行政報告いたします。

①8月24日(月) 第2回文化祭実行委員会

- 16時00分から、第2回町民文化祭実行委員会が役場会議室で行われました。日程は、10月31日(土)から11月1日(日)二日間の開催、場所(町民センター)、内容(展示、舞台発表:認定こども園、中学校文化部)、展示の準備等、実行委員会の皆様の協力をお願い申し上げる旨を確認しました。後ほど報告します。

②8月25日(火) 駅伝大会運営委員会

- 18時30分から役場会議室で第41回町民駅伝大会の運営委員会が行われました。内容につきましては、参加チームの確認と、役割分担についての確認を行いました。詳しくは後ほど報告いたします。

③8月27日(水) 第2回中頓別文化塾

- 18時30分から町民ホールで第2回中頓別文化塾が開催されました。講師は内モンゴル出身の道教育大学旭川校大学院生アスハンさん、同大学の講師、芳賀先生。アスハンさんの馬頭琴等の演奏、芳賀先生の軽妙な語りによるコラボでした。参加者は、小学生から高齢者の方々、町内外から50名ほど、これまでの文化塾の記録更新でした。事前に名前と検温を行い対応を行いました。アンコールもあり、20時過ぎに終了しました。参加者は馬頭琴の音色にうっとり、違和感なく引き込まれたことと推測します。

開催までに何かとありました、なかなかの盛り上がりでした。後ほど報告します。

④8月28日(金) 中中運動会、30日(日) 中小運動会

- 28日(金) 5・6校時に中学校で分散開催による運動会が実施されました。次は9月23日(水) 5・6校時が予定されています。
30日(日) 肌寒くグランド条件に不安があるようなないような状況の中、中小の運動会は実施されました。子どもたちは、何のその、充実感や満足感に満ちていたのではないでしょうか。私は参加していませんが、英断に敬意を表します。

⑤9月6日(日) 町民駅伝大会

- 9時45分、15チームの第1走者が一斉にピンネシリをスタート、雨の心配もありましたが、天気は良好。気温は上昇の一途。暑い大会となりました。中継地点には何もありません。エアコンの入っている車の中で休憩することができましたが、待つ選手には暑かったかなと感じています。1名が救急車で搬送されましたが、すぐに回復し、翌日には学校へ登校し、大事には至っておりません。中学校の教員チームも大いに頑張ってくれたと思います。1番で入ってきたチームは中学生でした。後ほど報告します。

いつになく保健師が忙しかった大会となりました。暑い中熱い戦いが繰り広げられました。スポーツ推進委員や保護者の協力に感謝申し上げます。

⑥9月7日(月) 教育委員会訪問

- 13時30分から、宗谷教育局による教育委員会訪問が実施されました。教育局から、局長、義務教育指導監、教育支援課長、義務教育指導班主査の4名来られました。私からは、市町村における教育推進の重点について、説明、次に宗谷管内教育推進の重点に向けた協議が行われました。

①新型コロナウイルス感染症への対策、②学力(Sサポート)、③英語教育、④キャリア教育、⑤ICT等、⑥特別支援教育、⑦道徳教育、⑧生徒指導、⑨学校安全、⑩体力、⑪地域連携、⑫その他 これらについて、説明、協議、依頼等がありました。

- 15時から、森校長、池田校長と教育局職員による座談会がおこなわれました。座談会のテーマは①学力の向上、②働き方改革、小学校、中学校から報告がありました。16時30分過ぎに終了しました。

この時に中頓別町の子育てガイドブックを配布したところ、充実した支援に教育局の方々は驚いていました。

特に指導監からは、英語検定の補助について質問があり、全額補助を伝えると、驚いていました。

⑦9月9日（水）芸術文化講演

- 10時40分から町民センターで芸術文化劇場（影絵）が12時まで実施されました。認定こども園、小学校、中学校教職員が参観しました。扇風機が設置され、暑くない環境で鑑賞することができました。色彩豊かな影絵劇（皮影戯）「鶴と亀」、「西遊記」でした。

村田姉弟による影絵劇で使用する実際の牛皮の人形を動かす体験があり、本物のような動きに影絵劇の進化を感じた次第です。アンケートの結果は良好、大変良かったがほとんど。中学生も高い評価でした。子どもたちには良き芸術鑑賞会になったものと思います。

⑧9月11日（金）スポーツ推進委員会議

- 18時30分から、役場会議室でスポーツ推進委員会議が行なわれました。これまでの各種事業の報告。スポーツの日記念各種スポーツ大会、体力テスト会について協議。山村水泳プールの運営終了の報告。北海道スポーツ推進研究協議会は中止となりました。

⑨9月12日（土）認定こども園運動会

- 9時から秋晴れの下、認定こども園運動会が園庭で開催されました。9時から開会式、選手宣誓、ラジオ体操後、すぐに徒競走0.1歳から5歳児までスタート。競技は順調に進み、最後の紅白リレーが終了したのが、11時前。閉会式、メダル授与等が行われ解散となりました。時折、風が冷たく夏は終わったかの感がありましたが、園児は元気一杯、競技に夢中になっていました。遠方の祖父母にはご遠慮をいただいたこともあります、例年より訪れた人は少なかったと思いますが、園児にとっては、楽しい秋のひと時であったと思います。町長と観覧しました。私は園児の元気とたくましさ、そして、今年は年長組が12名いることから、来年の小学校の入学者は理想的、と悦に入っていました。

⑩9月15日（火）第3回定例町議会（一般質問）

- 細谷議員から通学カバンに係る一般質問がありました。再質問は議員が3人の児童のランドセルの重さについて報告、置き勉の対応、デジタル教科書の方向性について。再々質問は、町長にランドセルの軽量化、町指定のランドセルの検討。私には夏用ランドセルとしてリュックの検討による「クールビズ化、ノーランドセル登校」についてありました。

⑪9月16日（水）定例校長会教頭会 町民センター 14時30分～

- 9月7日（月）教育委員会訪問、座談会報告

1) 『学校における新型コロナウイルス感染症に関する衛生通知マニュアル「～学校の新しい生活様式～」の定着に向けて』について

2) 新型コロナウイルス感染症に関する差別・偏見の防止に向けてについて

3) 「懲戒処分の指針」一部改正について

4) 北海道自転車条例に基づく自転車の安全利用について
(乗車用ヘルメットの着用や自転車損害賠償保険)

5) 部活動に参加する学生等の集団における新型コロナウイルス感染症対策の徹底について

6) 各種ハラスマントの防止等について

7) 宗谷管内地域いじめ問題等対策連絡協議会における取組について

○ 具体的な取組は、①不登校児童生徒の早期発見、早期対応、未然防止に向けた取組の充実、②いじめ防止等に係る教育相談体制の確立、コミュニケーション能力の育成に向けた取組の推進について、説明。

8) 学校職員の交通違反・事故発生状況について

9) 学校職員の懲戒処分について

10) その他

- (1) 令和2年度秋の全国交通安全運動の実施について
9月21日(月)～30日(水)活動目標
 - ①子供を始めとする歩行者の安全と自転車の安全利用の確保
 - ②高齢運転者等の安全運転の励行
 - ③夕暮れ時と夜間の交通事故防止と飲酒運転等の危険運転の防止
- (2) ネットトラブル未然防止のためのネットパトロール等業務について
 - ・児童生徒向、保護者、教員向け啓発リーフレットの活用
- (3) 中堅教員「令和の学校」を語る（北海道通信）について
 - ・小学校野村教諭に依頼。毎週木曜日、100回掲載（令和2年11月～令和4年10月）
- (4) 中頓別、小頓別間居住生徒の浜頓別高校の通学について
 - ・登校：スクールバス 下校：スクールタクシーorスクールバス 検討しています。
- (5) 話題提供 「新聞記事」
- (6) 第3回定例会一般質問について
- (7) 次回校長会・教頭会の日程について 10月21日(水) 13時30分～町民センターこれらのことについて、説明、周知、指導を行った。

※新しい生活様式の実践・定着について、説明、周知、指導等を行った。

新型コロナ感染症予防の徹底をお願い申し上げる。

換気、消毒（手洗い）、マスク（咳エチケット）。密閉・密集・密接を避けること。

(2) 幼児、児童、生徒（指導）の状況報告について

※こども園相座園長から、認定こども園の8月の取組等、幼児について説明

備品購入について、木の玉プール（さまざまな自粛により、子どもたちが思う存分遊べずにストレスがたまりがちな状態にあることから、購入）について報告。

9月は0歳が、お母さんの出産に合わせて、一時退園していることから現在在席は0名となっていますが、9月中旬に3名の0歳児が入ってくることとなり、定員ぎりぎりの状況となります。

※中頓別小学校森校長から、報告

1 今月の主な取り組みと学校の様子について報告

(1) 学校行事

① 運動会について

- ・8月30日(日)に運動会を実施。朝から小雨が降っていたが、天候も次第に回復し、グラウンド整備後に開催することができました。
- ・運動会を楽しみにしている児童が多く、練習、協議中と一生懸命取り組んでいた。
- ・開始前のグラウンド整備や終了後の後片付けに、たくさん保護者にお手伝いをしていただきました。
- ・懸案となっている、運動会の半日日程については、保護者に対しアンケートを取っているところです。

② 遠足について

- ・目的地は、1・2年生は寿公園、3・4年生は浜頓別水鳥館（理科の体験学習を兼ねる）
- ・出発は暑いくらいの天候だったが、途中雨が降り、帰りはスクールバスを利用した。
- ・1・2年生は学校に戻ってきてから計画していたレクを体育館で実施した。
- ・3・4年生は雨が降る前に理科の体験学習を実施できた。

(2) 学校支援

① 駐車場のラインの引き直しについて

- ・8月31日(月)にサイトウライン企画（北見市）とあすなろ道路株式会社（浜頓別町）に駐車場ラインの引き直しをしていただいた。

② 学習指導について

- ・8月17日（月）より、学習指導員が着任した。4年生の国語、算数を中心とした学習支援を行っている。

③ 水泳学習について

- ・9月4日（金）を最後に、今年度の水泳学習を終了。
- ・今年度は水泳学習ボランティアを募集し、延べ17名にお手伝いいただいた。

(3) 読書指導について

- ・学校評価を受け、教務部、図書委員会、読書クラブでプロジェクトチームを編成。読書の定着を目指した取組を始めた。
- ・9. 10月の朝学習は全校一斉で読書を実施する。
- ・今後は、読書ボランティアとも連携し、図書室の整備などにも取り組んでいく。

(4) 環境整備について

- ・職員玄関横のスペースを整理し、活動できるスペースを確保。
(運動会の児童待機場所に活用)
- ・第2. 第3保健室の準備（新型コロナウイルス、インフルエンザへの備え）

(5) 教育実習について

- ・9月7日～11日の一週間、北海道教育大学旭川校から教育実習生男子2名（4年生）を健康チェックをしっかりとうえで受け入れをした。
- ・授業をはじめ、子どもたちといろいろな関りを積極的に行っていった。

※ 秋から冬にかけて、インフルエンザの流行を想定し、保健室の入り口で体調等を判別して、けが等については保健室での処置をしますが、発熱等の状況により、保健室の隣の相談室にて、感染症等の対応を行うこととしています。

※中頓別中学校池田校長から、報告

1 8～9月の主な取り組みと学校の様子について報告

① 日常の様子（8月17日～9月16日）について

- ・生徒は元気に登校し、学校生活を楽しく過ごしている様子がうかがえる。
- ・吹奏楽部を除いた各部では、8月末で3年生が引退し、1・2年生が中心となった活動がスタートした。
- ・発熱による欠席が三日間続いた生徒が1名おり心配されたが、病院で風邪との診断であった。現在は、元気に登校している。

② へき地教育実習について

- ・旭川教育大学2年生で、数学と理科専攻の実習生2名を、9月7日～11日まで受け入れた。子どもたちと接する機会や授業での補助的役割を通して「将来は立派な教師を目指したい」との感想を持ったようで、教員を目指す学生にとっての良い経験の場を提供することができた

③ 9月学校生活状況把握アンケートについて

- ・2年生で一名、学校で嫌な思いをしたとの回答があった。担任の聞き取りの結果、いじめではなく、自分の行動に対してまわりから注意されていやな気分になったとのことであった。友人からの注意は、悪意からではなく、心配して言っている部分がある。そこで、本人にはなぜ注意されてしまうのかの指導、友人には相手の気持ちに寄り添った注意の仕方の指導を進めていく。

④ 宿泊行事について

- ・新型コロナウイルス対策を施し、宿泊行事実施マニュアルに従って、2年宿泊学習（8月19日～20日）と3年生修学旅行（9月1日～4日）を予定通り実施した。宿泊学習では、そば打ちなどの体験学習を通して、自主的に行動する力などを育成した。修学旅行では、白老町のウポポイの見学や函館での自主研修・札幌での上級学校訪問などを行った。生徒たちの見聞を広めたり、望ましい職業観の育成などに繋がる充実した行事となった。子どもたちの貴重な体験の充実のため、多大なるご支援をいただいている教育委員会はじめ町民の皆様方に感謝申し上げたい。

⑤ ミニ運動会について

- ・分割開催（二回に分けて）で実施。第1回目は8月28日（金）5・6校時に実施。生徒たちは、100m走・大縄跳び・綱引き・タイヤ転がしリレーなどの競技に全力で取り組んだ。多数の保護者が来校し、ご声援をいただいた。観客席等を特に設けなかつたことで、競技の邪魔にならない場所に自由に移動して声援できるため、保護者からも好評を得た。
- ・第2回目は9月23日（水）5・6校時に生徒会種目・玉入れ・全員リレーなどの競技を実施の予定。雨天の場合は次の日に順延。

2 今後の予定について

① 全国学力・学習状況テスト問題用紙の活用について

- ・今年度春に実施予定だった全国学力・学習状況テストの問題が各学校に配布されており、それをテスト形式にて実施し、自校採点の結果を今後の学習指導に活用していく。

② 学校祭について

- ・日時： 10月25日（日）9時から12時35分（今年度は午前開催に変更）
- ・内容： 各学級で30分程度の発表。よさこい、合唱、吹奏楽部演奏、校内意見発表会など。
- ・備考： 今年度のPTAバザーは中止。密にならないように配慮した観客席の設置。合唱は感染防止のため隊形や練習方法を工夫しながらの実施。

③ コロナウイルス感染症による変更について

- ・親子ふれあい広場、南宗谷防犯弁論大会は中止

（3）各種社会教育事業の取組み状況について

※田邊教育長から①～④について説明。

① 第2回中頓別文化塾について（8月26日（水）開催）

○ 今年度、第2回目は北海道教育大学旭川校大学院 大学院生 阿斯罕 氏を講師に招き、「馬頭琴との出会いと思い」をテーマに演奏会（講演）を開催した。

今回は、阿斯罕 氏が日本語を上達しきれていないことから北海道教育大学旭川校の芳賀先生に通訳と進行をお願いした。

馬頭琴演奏会では、阿斯罕 氏の巧みな技術で素晴らしい音色が会場を包み込み、来場者の表情からも満足のいくものだったと感じた。モンゴルの歴史や文化、馬頭琴の演奏方法などを本人から説明があり、実践（演奏）していくスタイルは理解のしやすいものであった。

とくに、ホーミー（喉歌）と呼ばれる歌唱法（声を同時に2つ発する）を披露した際は、音楽の可能性を感じる貴重な体験となった。そのほか、実際に馬頭琴に触れる機会を設けてもらい、実演した子ども（2名）が帰り際に「難しかったけどすごく楽しかった」と感想を伝えいていき、喜んでいた様子を伺うことができた。

全体的に、演奏と講話のバランスの比率がもう少し演奏よりであれば、より参加者にとって有意義な時間になる感じた。そのため、事前打ち合わせをもう少し詳細にできれば良かったと反省の残る部分もあった。

中頓別町の特徴として、音楽関係になると参集人数が増える傾向があるため、このジャンルから「人づくり・まちづくり」に繋がるようアプローチしていきたい。

②第41回町民駅伝大会について（9月6日（日）開催

- 今年度の参加チームは、小学生5チーム、中学生男子3チーム、中学生女子1チーム、一般の組6チーム、併せて15チームの出場で競われた。

当日はテント設営の時間を考慮し、朝6:30に集合し、車輌集めやゴール旗の準備等行い、受付、スタッフ打合せ、開会式、スタートと、予定通り行うことができた。

大会3日前の夕方ころ、1区選手に大幅にタイムが遅れる可能性を孕んだ選手があることが発覚し、その対応として、浜頓別町よりプリンタ付きストップウォッチを借用し、親時計を用いてゴールタイムを測る方法を採用した。これにより、例年第1中継点（周辺地点）でのタイム計測を終えたスタッフがゴールタイムでの計測を担当する為に急いで戻らなければいけないという事がなくなり、余裕をもって第1中継点最終選手までタイム計測を行うことができた。結果的には、大幅に遅れる子はいなかった。

大会時の気温は非常に高くなつたためか、体調不良を訴える方が数名いた。水分やテント準備等の対策もさることながら、北海道の気候として暑くなりやすい9月第1週開催を変更することまで視野に入れても良いのかもしれない。

閉会式は、屋外の気温の高さを考慮し熱中症等を回避するため役場庁舎内町民ホールにて行った。コロナ禍中としては少し人ととの距離が近めとなつたが、換気には十分に気を付け行った。

③令和2年度中頓別町芸術文化講演について（9月9日（水）開催

- 今年度は、北海道巡回小劇場補助事業を活用し、東京都にある「劇団影法師」にお願いし、影絵劇（皮影戯）「鶴と亀」「西遊記」の2公演を認定こども園、小学校、中学校に鑑賞してもらった。

コロナ渦での開催となり、座席や換気等の対策を事前に考え、例年鑑賞するために使用しているゴザではなく、パイプ椅子を活用し、ソーシャルディスタンスを保つて座席を配置した。（幼児については、転落防止のため、ゴザを使用してもらった）

また、会場が町民センターであったため、中学生の移動はスクールバスを手配した。

当日は、劇団影法師の会場づくりのため、職員が早朝より立ち合い準備を協力した。完了後は、主担当とスケジュールの最終確認及び進行の打ち合わせを行つた。

最初の公演は、「鶴と亀」（20分間）を行つてもらい、劇団影法師の特徴である色彩豊かな「皮影戯」をわかりやすく披露いただいた。こちらは効果音のみで作品の芸術的な要素を伝える導入部分となり、参加者に「皮影戯」を理解してもらうものとなつていた。

次のワークショップでは、小・中学生の代表者（各1名）に動物の皮でできた人形を直接触れてもらい影絵を披露してもらった。最初は照れている様子であったが、たまたま姉弟だったことから息もぴったりと合い、人形をうまく操ることができた。

最後の公演は、「西遊記」（45分間）を披露してもらった。馴染みある物語・キャラクターということもあり、参加者は最後まで集中して鑑賞する様子が伺えた。

全体を通して、大きな問題や事故等なく、事業を終了することができた。しかしながら、換気等コロナ対策を行つていたが、会場が密になる状況であつたため、公演時間を振り分けるなどもっと工夫をする必要性があつたかもしれない。

④放課後子どもプランの活動状況について

- ・8月の放課後子どもプランはこども園と同じく、全日程実施しました。

□田邊教育長 以上、報告事項について説明しました。
ご質問等はありませんか。

◇全委員 異議なし

5. 議 案

□田邊教育長 議案の審議に入ります。

議案第 1 号 教育長職務代理者の指定について
※教育長から、教育長職務代理者の指定について説明。

ご質問等はありませんか。

◇全委員 質問なし

□田邊教育長 教育長職務代理者の指定について、議決を求めます。

◇全委員 異議なし

□田邊教育長 教育長職務代理者の指定については、原案通り決定することといたしました。

議案第 2 号 平成 31 年度中頓別町教育委員会の活動状況に関する点検・評価報告について
※教育長から、平成 31 年度中頓別町教育委員会の活動状況に関する点検・評価報告について説明。

ご質問等はありませんか。

◇全委員 質問なし

□田邊教育長 平成 31 年度中頓別町教育委員会の活動状況に関する点検・評価報告の採択について、議決を求めます。

◇全委員 異議なし

□田邊教育長 平成 31 年度中頓別町教育委員会の活動状況に関する点検・評価報告は、原案通り決定することといたしました。。

6. 協議事項

□田邊教育長 協議事項（1）10月定例教育委員会議の日程について
10月定例教育委員会議日程について、令和2年10月22日（木）
午後1時30分から役場会議室にて開催します。

◇全委員 異議なし

7. その他連絡事項

(1) 令和3年度宗谷管内公立小中学校教職員人事異動に係る調書について

昨年は10月の教育委員会議で、協議をいただきましたが、本年度は1か月早いため、現在調書を作成中です、本日の協議とはならないため、25日に各教育委員の皆様に持回りで確認をお願いしたいと思います。

(2) 第3回中頓別文化塾について

日時 令和2年 9月17日（木） 午後6時30分～20時00分

場所 町民センター 大ホール

講師 札幌オリンピックミュージアム名誉会長兼名寄市特別参与スポーツ振興アドバイザー
阿部雅司氏です （ZOOMでの配信を実施）

演題 「オリンピック出場から見えた景色～つらい時こそ笑顔で！～」

※ 中学校からノルディック複合協議をはじめ、3度のオリンピックに出場。郷土資料館に阿部さんのスキーが展示されています。

(3) 中頓別町夢と希望を感動体験事業「プロ野球観戦ツアー」について

日時 令和2年 9月19日（土） 午後2時試合開始

場所 札幌ドーム 出発は7時、帰町は22時の予定です。

(4) 第2回竹細工教室について

日時 令和2年10月16日（金）～18日（日）

場所 町民センター

申込 10月8日まで

(5) 2020中頓別町民文化祭について

日時 令和2年10月31日（土）～11月1日（日）

場所 町民センター

※ 今年は少し寂しいかと思いますが2日間の日程で開催、10月31日は午前9時から午後8時まで、11月1日は午前9時から午後1時までとなります。

※ 舞台発表は、認定こども園（年長）と中学校吹奏楽部の発表のみとなります。

※ 来場される方は、必ずマスクの着用をお願いし、また、入口で検温および消毒を実施します。
体温が37℃以上の場合は、入場をお断りしますので、ご了承をお願いします。

(6) 町月間行事予定について

※別紙のとおり

会議録署名委員

石井 美正

宗像 有美